

ISSN (versión impresa) 0425-368X
ISSN (versión digital) 2525-1295

ESTUDIOS ECONOMICOS

Vol. XXXIX (N.S.) Julio-Diciembre 2022 N° 79



IIESS
INSTITUTO DE INVESTIGACIONES
ECONÓMICAS Y SOCIALES DEL SUR

DEPARTAMENTO DE ECONOMÍA
UNIVERSIDAD NACIONAL DEL SUR

Estudios económicos es una revista académica que desde 1962 está dedicada a la publicación de investigaciones científicas originales con un firme compromiso con el cumplimiento de los estándares éticos y buenas prácticas editoriales. Actualmente, la Revista es coeditada entre el Departamento de Economía de la Universidad Nacional del Sur y el Instituto de Investigaciones Económicas y Sociales del Sur (IIESS, CONICET-UNS), con una periodicidad semestral en formato impreso y digital.

El objetivo de la Revista es publicar trabajos científicos inéditos vinculados a la Economía y otras disciplinas con las que aquella comparte temáticas de interés. Como finalidad secundaria se propone ofrecer un análisis crítico de libros aparecidos en el campo de la Economía, notas técnicas y comentarios. La publicación es consecuencia de un estudio exhaustivo cuyos criterios de evaluación son, principalmente, la calidad y la originalidad. Los trabajos recibidos deben cumplir las pautas de presentación establecidas por el consejo editorial y todas las contribuciones pasan, luego de una instancia de predictamen, por un proceso de revisión de pares externos. En ambas instancias se sigue el procedimiento de triple ciego.

Equipo Editorial

Director

Dr. Germán Gonzalez (IIESS, UNS-CONICET, Argentina)

Editores Asociados

Dra. Verónica Alderete (IIESS, UNS-CONICET, Argentina)

Dra. María Ángeles Carballo Pou (Universidad de Sevilla, España)

Dra. Ana María Cerro (Universidad Nacional de Tucumán, Argentina)

Dra. Patricia García-Duran Huet (Universidad de Barcelona, España)

Dra. Gertrudes Saude Guerreiro (Universidade de Évora, Portugal)

Dr. Álvaro Hurtado Rendón (Universidad EAFIT, Colombia)

Dr. Raúl Luyando Cuevas (Universidad Autónoma de Nuevo León, México)

Dra. María Dolores Montoya Diaz (Universidade de São Paulo, Brasil)

Dra. Inmaculada Martínez Zarzoso (Georg-August-Universität Göttingen, Alemania)

Dr. Pablo Monterubbianesi (Universidad Nacional del Sur, Argentina)

Dr. Marcelo Olarreaga (Université de Genève, Suiza)

Dr. Rodrigo Pérez Artica (Universidad Nacional del Sur, Argentina)

Dra. Ana Urraca Ruiz (Universidade Federal Fluminense, Brasil)

Dra. Cecilia Velazquez (CEDLAS, Universidad Nacional de La Plata, Argentina)

Consejo Asesor Honorífico

Dr. Víctor Beker (Universidad de Belgrano, Argentina)

Dr. Omar Chisari (IIEP-Baires, UBA-CONICET, Argentina)

Dr. Víctor Elias (Universidad Nacional de Tucumán, Argentina)

Dr. Pablo Gerchunoff (Universidad Torcuato di Tella, Argentina)

Dr. Daniel Heymann (IIEP-Baires, UBA-Conicet, Argentina)

Dr. Axel Leijonhufvud (University of California, Los Ángeles, Estados Unidos)

Dr. Javier Lindenboim (CEPED, Universidad de Buenos Aires, Argentina)

Dra. Luisa Montuschi (Universidad del CEMA, Argentina)

Dr. Fernando Navajas (FIEL, Argentina)

Dr. Alfredo Navarro (Academia Nacional de Ciencias Económicas, Argentina)

Dr. Alberto Porto (Universidad Nacional de La Plata, Argentina)

Dr. Jorge Streb (Universidad del CEMA, Argentina)

Dr. Fernando Tohme (INMABB, UNS-CONICET, Argentina)

Dr. Joan Tugores Ques (Universitat de Barcelona, España)

Equipo Técnico

Asistente Editorial

Dra. María Florencia Arnaudo (Departamento de Economía, UNS)

Asistente Técnica

Edith López (Biblioteca Dr. Uros Bacic, UNS), gestión de metadatos y normalización APA

Colaboradores

Ana Cignoli (Secretaría General de Internacionalización, UNS), corrección de estilo en portugués

Leticia Giles (IIESS, UNS-CONICET), corrección de estilo en inglés

Franco Magi (Ediuns), Corrección de estilo en español

Soledad Cappa (Departamento de Geografía, UNS), gestión de metadatos e indexadores

Nelly Jose (Biblioteca Dr. Uros Bacic, UNS), gestión de metadatos e indexadores

Natalia Mitzig (Biblioteca Central Prof. Nicolás Matijévic, UNS), gestión de metadatos e indexadores

Ailén Regolf (IIESS, UNS-CONICET), gestión de canje y donaciones

Gonzalo Faramiñan (Biblioteca Central Prof. Nicolás Matijévic, UNS), soporte Técnico de *Open Journal System*

Ricardo Piriz (Biblioteca Central Prof. Nicolás Matijévic, UNS), soporte Técnico de *Open Journal System*

Fabián Luzi (Ediuns), maquetado y producción.

Suscripciones, correspondencia y toda otra información, dirigirse a:

ESTUDIOS ECONOMICOS, Departamento de Economía, Universidad Nacional del Sur
San Andrés 800, Altos de Palihue, Tel: 54-291-4595138 (8000) Bahía Blanca, Argentina
E-mail: estudioseconomicos@uns.edu.ar

Versión digital:

<http://www.estudioseconomicos.uns.edu.ar>

Otros canales de difusión y comunicación:

<https://publons.com/journal/359233/estudios-economicos> (reconocimiento como dictaminador)

<https://mm.criba.edu.ar/mailman/listinfo/estudecon> (suscripción a la lista de correo)

<https://www.researchgate.net/project/ESTUDIOS-ECONOMICOS-An-Argentinean-Peer-Reviewed-Academic-journal> (perfil de proyecto en Research Gate)

Registro de la Propiedad Intelectual N° 200.128

Queda hecho el depósito que prescribe la Ley 11723

PALABRAS DEL DIRECTOR DE LA REVISTA ESTUDIOS ECONÓMICOS
EN LA APERTURA AL ACTO DE RECONOCIMIENTO A QUIENES
COLABORARON CON LA REVISTA EN LOS 60 AÑOS DE SU EXISTENCIA

Buenas tardes a todos. Con este encuentro, estamos dando inicio a los actos conmemorativos del sexagésimo aniversario de la primera edición de nuestra revista. Agradezco profundamente su buena predisposición y estos minutos de atención. Prometo que seré breve para que podamos pasar rápidamente a lo significativo.

A modo de definición sencilla es válido decir que una revista científica es un medio de comunicación entre colegas. Claramente la comunicación ha cambiado. Los medios modernos se caracterizan por la inmediatez y la capacidad de dirigir un mensaje con gran precisión a quienes están interesados en recibirlo. Hoy en día se cuenta con redes sociales, redes académicas, repositorios, blogs, videoconferencias, y una enorme población de revistas con políticas editoriales diversas. Sin embargo, las revistas con evaluación ciega de pares seguirá siendo el canal principal para el desarrollo de la ciencia.

Todos ustedes realizan investigaciones, por lo que estimo que van a aceptarme la siguiente analogía: publicar un artículo científico se asemeja a introducir nuestras ideas en una botella y arrojarla al mar esperando que quien la encuentre tenga la capacidad de desarrollar lo que nosotros no pudimos y, lo que es aún más importante para nuestro desarrollo profesional, que nos de algo de crédito por ello.

Podemos discutir la validez de la comparación, pero tiene suficiente poder gráfico como para comprender la importancia de la calidad del *envase* al que confiamos nuestras ideas.

El acceso a un medio más rápido no garantiza calidad en la comunicación ni en el mensaje, como tampoco garantiza la permanencia de este último. Solo una revista de calidad, valorada de ese modo por la seriedad del proceso de revisión y por su política de difusión, ofrece mayor probabilidad de éxito al autor.

Al igual que hoy, durante los años 1960, las revistas académicas argentinas tenían como principal objetivo facilitar la comunicación de calidad entre los docentes-investigadores y el mundo. Sin embargo, por aquella época el mundo

resultaba bastante más extenso y menos accesible, y las condiciones bajo las cuales se editaban las revistas eran aún más difíciles.

Cuando propuse esta serie de actividades conmemorativas no pensé en la revista, sino en quienes en sus primeras décadas se esforzaron por ofrecer un medio valioso a pesar de las dificultades propias de un campo disciplinar que recién comenzaba a manifestarse en la ciudad, a pesar de los escasos presupuestos, y a pesar de los vaivenes políticos con consecuencias adversas significativas.

Entre todas esas personas que tuvieron alguna responsabilidad en la revista, la profesora Elena Ortíz de Guevara se destaca por su denodado esfuerzo y perseverancia. Entre 1966 y 1973, Elena se desempeñó como secretaria de los Profesores Bacic y Saveanu, quienes compartían la dirección. En la década de 1990, bajo la conducción del Profesor Ricardo Bara, Elena formó parte del Consejo Directivo. Y en 1996 fue nombrada Directora de la revista, cargo en el que se desempeñó hasta 2008, cuando se retiró debido a su jubilación. Todos quienes pertenecen a mi generación o a generaciones anteriores, fueron testigos de la pasión con la que Elena defendió la revista, y su estilo de dirección marcó una etapa importante de Estudios económicos; así como lo hizo, seguramente, Bacic antes que ella. En suma, Elena tuvo alguna responsabilidad editorial en 25 números de los 38 que se editaron entre 1962 y 2008, 18 de ellos en su rol de directora.

Es claro que una publicación no se debe exclusivamente a una persona, lo digo con conocimiento de causa, pero es igual de claro que Elena tiene autoridad suficiente como para representar a quienes hemos dedicado tiempo y esfuerzo para mantener un medio de comunicación de calidad. El anexo de la resolución menciona a 82 personas, pero estoy seguro que es un listado incompleto, porque lo confeccioné solo a partir de resoluciones formales. En ese listado no están, por ejemplo, todos los que colaboraron durante años con resúmenes para la recordada sección *Revista de revistas*, ni incluye a quienes, en forma anónima, colaboran por extensión de sus responsabilidades laborales.

Para finalizar, les pido que piensen en todos ellos y en nuestra agasajada, nuestra querida Elena, y brindemos un fuerte aplauso a modo de reconocimiento. Gracias.

Dr. Germán González

Director de Estudios económicos
Bahía Blanca, 21 de marzo de 2022

RESOLUCIÓN DEL CONSEJO DEPARTAMENTAL DEL DEPARTAMENTO
DE ECONOMÍA DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL DEL SUR

REGISTRADO N° CDE/071/22

BAHIA BLANCA, 22/03/2022

VISTO:

Que el próximo 28 de marzo de 2022 se cumple el 60 aniversario de la edición del primer número de la revista “Estudios Económicos” publicación académica en Economía de la Universidad Nacional del Sur; y

CONSIDERANDO:

Que “Estudios Económicos” está dedicada a la publicación de investigaciones científicas originales con un firme compromiso con el cumplimiento de los estándares éticos y buenas prácticas editoriales;

Que la gestión de la revista requirió del trabajo y compromiso de docentes e investigadores de la disciplina que cumplieron funciones en la dirección, la secretaría ejecutiva y el consejo editorial además de colaboradores con formación en otras disciplinas a lo largo de estos 60 años y que cada uno de ellos han contribuido en distintas etapas a lograr este objetivo;

Que como consecuencia del trabajo incesante hoy “Estudios Económicos” está incluida en prestigiosos índices, repositorios y bases de información bibliográfica tales como Redalyc, Latindex, Scielo, DOAJ, Núcleo Básico de CAICYT, Redib, Dianet, Econlit y Repec, entre otras.

Que en este proceso también colaboraron numerosos estudiantes de la Licenciatura en Economía que como pasantes complementaron su formación de grado con el aprendizaje del proceso editorial;

Que es merecido y justo reconocer el compromiso y la dedicación de cada uno de ellos en su tránsito por “Estudios Económicos”;

Que es oportuno destacar el trabajo realizado por la LIC. Elena ORTIZ DE GUEVARA, quien se desempeñó como secretaria técnica, miembro del Consejo Editorial y directora de “Estudios Económicos”, con una trayectoria iniciada en 1966 y finalizada en 2008, año de su retiro como docente de la UNS;

Que este Consejo Departamental trató específicamente el tema en su reunión ordinaria del 21 de marzo de 2022;

POR ELLO,
EL CONSEJO DEPARTAMENTAL DEL DEPARTAMENTO DE ECONOMÍA
RESUELVE:

ARTÍCULO 1º: Reconocer el trabajo y agradecer el compromiso asumido con Estudios Económicos a cada uno de los directores, secretarios y miembros del Comité que participaron a lo largo de estos 60 años en Estudios Económicos, detallados en el Anexo I de la presente resolución

Artículo 2º: Destacar con un reconocimiento especial a la LIC. Elena ORTIZ DE GUEVARA por su trayectoria en “Estudios Económicos

ARTÍCULO 3º: Reconocer el trabajo y agradecer el compromiso asumido con Estudios Económicos a los colaboradores técnicos y a los estudiantes que se desempeñaron a lo largo de estos 60 años detallados en el Anexo I de la presente resolución

ARTÍCULO 4: Regístrese. Comuníquese a los interesados. Cumplido, archívese

Anexo I – Res. CDE/071/22

| Dirección | Filiación Institucional | Desde | Hasta | Números editados |
|----------------------------------|---|---------------|---------------|------------------|
| Uros BACIC / Lascar SAVEANU | Universidad Nacional del Sur, Argentina | 28. mar. 1962 | 1. ene. 1973 | 10 |
| Uros BACIC | Universidad Nacional del Sur, Argentina | 1. feb. 1981 | 3. ago. 1992 | 7 |
| Ricardo BARA | Universidad Nacional del Sur, Argentina | 1. abr. 1993 | 1. abr. 1996 | 3 |
| Elena ORTIZ de GUEVARA | Universidad Nacional del Sur, Argentina | 1. jun. 1996 | 17. mar. 2008 | 18 |
| Andrea CASTELLANO | Universidad Nacional del Sur, Argentina | 18. mar. 2008 | 30. nov. 2016 | 18 |
| Germán GONZALEZ | Universidad Nacional del Sur, Argentina | 1. dic. 2016 | ... | 11 |
| Secretaría | Filiación Institucional | Desde | Hasta | |
| Pablo GALLEZ | Universidad Nacional del Sur, Argentina | 28. mar. 1962 | 31. dic. 1965 | |
| Elena ORTIZ de GUEVARA | Universidad Nacional del Sur, Argentina | 1. ene. 1966 | 1. ene. 1973 | |
| Julieta CORNACCHINI de GUTIERREZ | Universidad Nacional del Sur, Argentina | 30. sep. 1981 | 3. dic. 1986 | |
| Liliana CERIONI | Universidad Nacional del Sur, Argentina | 15. dic. 1986 | 2. may. 1997 | |
| Patricia AUDINO | Universidad Nacional del Sur, Argentina | 11. jun. 1997 | 3. dic. 2004 | |
| Fanny MARTIN | Universidad Nacional del Sur, Argentina | 13. dic. 2004 | 17. jun. 2013 | |

| | | | |
|-------------------------------------|---|---------------|---------------|
| Flavia POINSOT | Universidad Nacional del Sur, Argentina | 18. jun. 2013 | 18. jun. 2016 |
| Maria Florencia ARNAUDO | Universidad Nacional del Sur, Argentina | 18. jun. 2013 | ... |
| Consejos (Editorial, Honorífico) | Filiación Institucional | Desde | Hasta |
| Lascar SAVEANU | Universidad Nacional del Sur, Argentina | 30. sep. 1981 | 30. sep. 1984 |
| Cesar PICCO | Universidad Nacional del Sur, Argentina | 30. sep. 1981 | 23. dic. 1997 |
| Jorge CINCUNEGUI | Universidad Nacional del Sur, Argentina | 30. sep. 1981 | 12. jul. 2011 |
| Clara R. PRITZKER de ROTSTEIN | Universidad Nacional del Sur, Argentina | 19. oct. 1984 | 30. sep. 1987 |
| Héctor PEDEMONTE | Universidad Nacional del Sur, Argentina | 19. oct. 1984 | 30. sep. 1987 |
| José CARLOS | Universidad Nacional del Sur, Argentina | 19. oct. 1984 | 30. sep. 1987 |
| Ricardo BARA | Universidad Nacional del Sur, Argentina | 19. oct. 1984 | 30. sep. 1987 |
| Ricardo GUTIERREZ | Universidad Nacional del Sur, Argentina | 19. oct. 1984 | 11. oct. 1994 |
| Elena ORTIZ de GUEVARA | Universidad Nacional del Sur, Argentina | 17. may. 1993 | 16. may. 1996 |
| Alicia GIACCHERO | Universidad Nacional del Sur, Argentina | 17. may. 1993 | 21. may. 2018 |
| Carlos DABUS | Universidad Nacional del Sur, Argentina | 17. jul. 1996 | 12. jul. 2011 |
| Marta Susana PICARDI | Universidad Nacional del Sur, Argentina | 23. dic. 1997 | 1. feb. 2017 |

ESTUDIOS ECONOMICOS

| | | | |
|------------------------|---|---------------|---------------|
| Camilo DAGUM | Universidad Nacional de Córdoba, Argentina | 27. oct. 1999 | 5. nov. 2005 |
| Ernesto LIBOREIRO | Instituto para las Negociaciones Agrícolas Internacionales, Argentina | 27. oct. 1999 | 15. sep. 2012 |
| Manuel FERNANDEZ LOPEZ | Universidad de Buenos Aires, Argentina | 27. oct. 1999 | 10. feb. 2013 |
| Julio OLIVERA | Academia Nacional de Ciencias de Buenos Aires, Argentina | 27. oct. 1999 | 25. ago. 2016 |
| Ana María CLARAMUNT | Universidad Nacional de Cuyo, Argentina | 27. oct. 1999 | 20. dic. 2016 |
| Antonio TERCEÑO GOMEZ | Univesitat Rovira I Virgili, España | 27. oct. 1999 | 21. may. 2018 |
| Lucio RECA | Academia Nacional de Agronomía y Veterinaria, Argentina | 27. oct. 1999 | 21. may. 2018 |
| Wulfdiether ZIPPEL | Technische Universität München, Alemania | 27. oct. 1999 | 21. may. 2018 |
| Alberto PORTO | Universidad Nacional de La Plata, Argentina | 27. oct. 1999 | ... |
| Axel LEIJONHUFVUD | University of California, Los Angeles, Estados Unidos de América | 27. oct. 1999 | ... |
| Daniel HEYMANN | IIEP, Universidad de Buenos Aires, Argetina y CEPAL | 27. oct. 1999 | ... |
| Joan TUGORES QUES | Univesitat de Barcelona, España | 27. oct. 1999 | ... |
| Victor ELIAS | Universidad Nacional de Tucumán, Argentina | 27. oct. 1999 | ... |

ESTUDIOS ECONOMICOS

| | | | |
|-----------------------|---|---------------|---------------|
| Germán GONZALEZ | IIESS y Universidad Nacional del Sur, Argentina | 12. jul. 2011 | 1. feb. 2017 |
| Leandro AROZAMENA | Universidad Torcuato Di Tella, Argentina | 12. jul. 2011 | 21. may. 2021 |
| Alfredo NAVARRO | Universidad Nacional de Mar del Plata y Academia Nacional de Ciencias Económicas, Argentina | 12. jul. 2011 | ... |
| Jorge STREB | Universidad del CEMA, Argentina | 12. jul. 2011 | ... |
| Luisa MONTUSCHI | Universidad del CEMA, Argentina | 12. jul. 2011 | ... |
| Omar CHISARI | IIEP y UADE, Argentina | 12. jul. 2011 | ... |
| Victor BEKER | Universidad de Belgrano, Argentina | 12. jul. 2011 | ... |
| Valentina VIEGO | Universidad Nacional del Sur, Argentina | 1. feb. 2017 | 21. may. 2018 |
| Fernando NAVAJAS | FIEL y Universidad Nacional de La Plata, Argentina | 1. feb. 2017 | ... |
| Pablo GERCHUNOFF | Universidad Torcuato Di Tella, Argentina | 1. feb. 2017 | ... |
| Pablo MONTERUBBIANESI | Universidad Nacional del Sur, Argentina | 1. feb. 2017 | ... |
| Mariano TOMMASI | Universidad de San Andrés, Argentina | 22. may. 2018 | 21. may. 2021 |
| Martín PUCHET ANYUL | Universidad Nacional Autónoma de México, México | 22. may. 2018 | 21. may. 2021 |

ESTUDIOS ECONOMICOS

| | | | |
|-----------------------------|---|---------------|---------------|
| Pablo MEJIA REYES | Universidad Autónoma del Estado de México, México | 22. may. 2018 | 21. may. 2021 |
| Alvaro HURTADO RENDON | Universidad EAFIT, Colombia | 22. may. 2018 | ... |
| Ana María CERRO | Universidad Nacional de Tucumán, Argentina | 22. may. 2018 | ... |
| Ana URRACA RUIZ | Universidade Federal Fluminense, Brasil | 22. may. 2018 | ... |
| Fernando TOHME | Universidad Nacional del Sur, Argentina | 22. may. 2018 | ... |
| Inmaculada MARTÍNEZ ZARZOSO | Georg-August-Universität Göttingen, Alemania | 22. may. 2018 | ... |
| Javier LINDENBOIM | CEPED, Universidad de Buenos Aires, Argentina | 22. may. 2018 | ... |
| Marcelo OLARREAGA | Université de Genève, Suiza | 22. may. 2018 | ... |
| María Ángeles CARABALLO POU | Universidad de Sevilla, España | 22. may. 2018 | ... |
| Raúl LUYANDO CUEVAS | Universidad Autónoma de Nuevo León, México | 22. may. 2018 | ... |
| Rodrigo PÉREZ ARTICA | Universidad Nacional del Sur, Argentina | 22. may. 2018 | ... |
| Verónica ALDERETE | Universidad Nacional del Sur, Argentina | 22. may. 2018 | ... |
| Cecilia VELAZQUEZ | CEDLAS, Universidad Nacional de La Plata, Argentina | 22. may. 2021 | ... |
| Gertrudes Saude GUERREIRO | Universidade de Évora, Portugal | 22. may. 2021 | ... |

ESTUDIOS ECONOMICOS

| | | | |
|---|--------------------------------------|------------------|------------------|
| María Dolores MONTROYA DIAZ | Universidade de São Paulo, Brasil | 22. may. 2021 | ... |
| Patricia GARCÍA- DURAN HUET | Universitat de Barcelona, España | 22. may. 2021 | ... |
| Colaboradores (Asistentes, Técnicos, Pasantes) | Tipo de colaboración | Desde | Hasta |
| Patricia AUDINO | Asistente | 31. mar. 1997 | 10. jun. 1997 |
| Fernando LAGO | Pasante | 6. nov. 1998 | 6. nov. 1999 |
| Lorena LOBAIZA | Pasante | 6. nov. 1998 | 6. nov. 1999 |
| Maria Laura SANCHEZ PUERTA | Pasante | 6. nov. 1998 | 6. nov. 1999 |
| Ana Guillermina FERNANDEZ | Pasante | 1. abr. 2000 | 1. jul. 2000 |
| Marina TORTUL | Pasante | 11. may. 2004 | 11. jul. 2004 |
| Maria Florencia ARNAUDO | Pasante | 1. jun. 2005 | 1. ago. 2005 |
| Pablo MONTERUBBIANESI | Asistente | 7. dic. 2011 | 17. jun. 2013 |
| Edith LOPEZ | Asistente | 1. feb. 2017 | ... |
| Fabián LUZI | Maquetado y producción | 1. feb. 2017 | ... |
| Franco MAGI | Corrección de estilo en español | 1. feb. 2017 | ... |
| Ricardo PIRIZ | Responsable Soporte técnico OJS | 1. feb. 2017 | ... |

| | | | |
|-------------------|------------------------------------|------------------|------------------|
| Juan Martín GOMEZ | Pasante | 1. nov. 2017 | 30. nov. 2019 |
| Germán KRAUS | Soporte técnico OJS | 22. may. 2018 | 15. ago. 2019 |
| Fernando JORGE | Soporte técnico OJS | 22. may. 2018 | 21. may. 2021 |
| Natalia MITZIG | Gestión de metadatos e indexadores | 22. may. 2018 | 2. nov. 2021 |
| Ailén REGOLF | Gestión de canje y donaciones | 22. may. 2018 | ... |
| Ana CIGNOLI | Corrección de estilo en portugués | 22. may. 2018 | ... |
| Leticia GILES | Corrección de estilo en inglés | 22. may. 2018 | ... |
| Nelly JOSE | Gestión de metadatos e indexadores | 22. may. 2018 | ... |
| Gonzalo FARAMIÑAN | Soporte técnico OJS | 22. may. 2021 | ... |
| Soledad CAPPÀ | Gestión de metadatos e indexadores | 22. may. 2021 | ... |

PALABRAS DE LA DIRECTORA-DECANA DEL DEPARTAMENTO DE ECONOMÍA EN LA APERTURA AL ACTO CONMEMORATIVO POR EL SEXAGÉSIMO ANIVERSARIO DE LA REVISTA

Muy buenas tardes a todos y muchas gracias por acompañarnos en este día tan especial donde conmemoramos el 60 aniversario de la revista Estudios económicos, coeditada entre el Departamento de Economía de la Universidad Nacional del Sur y el Instituto de Investigaciones Económicas y Sociales del Sur (IIESS, CONICET-UNS). Su publicación se inició en 1962, pero fue interrumpida en 1973. La iniciativa de reanudar la publicación de una nueva serie fue tomada en 1981,

año en que la Universidad Nacional del Sur cumplía el vigésimo quinto aniversario. Actualmente se encuentra en un proceso de transformación que tiene como meta ubicarla entre las revistas latinoamericanas de mayor trascendencia internacional.

Para toda la comunidad del departamento y del Instituto este aniversario es una oportunidad para, celebrar y compartir con las personas colaboradoras, lectoras y del consejo editorial que han hecho posible durante todos estos años que la revista, cumpliendo rigurosamente con los estándares éticos y las buenas prácticas editoriales, sea hoy una realidad. Resulta una ocasión privilegiada para recapitular sobre lo obtenido, celebrar su aceptación entre la comunidad docente y de investigación del área y posicionarnos frente al futuro que, si bien es desafiante, también presenta muchas oportunidades y nuevos logros por alcanzar

Sin embargo, no podemos olvidar que una revista científica no se materializa con sólo buenas ideas y deseos. La coordinación editorial y la publicación de cada número implica una ardua labor para lograr las colaboraciones de los autores en el tiempo previsto, la selección y apoyo de los árbitros de las mismas, la diagramación, corrección, entre otras múltiples tareas.

En el caso de Estudios económicos esto ha sido posible solamente gracias al esfuerzo y compromiso de numerosas personas que han permitido llegar a este importante y significativo momento en el cual, como consecuencia del trabajo incesante hoy Estudios económicos está incluida en prestigiosos índices, repositorios y bases de información bibliográfica tales como Redalyc, Latindex, Scielo, DOAJ, Núcleo Básico de CAICYT, Redib, Dialnet, Econlit y Repec, entre otras.

Es por ello que el Consejo Departamental del Departamento de Economía en su reunión del 21 de marzo pasado emitió una resolución para reconocer el trabajo y agradecer el compromiso asumido con Estudios económicos a cada uno de los directores, secretarios, miembros del Comité y colaboradores que participaron a lo largo de estos 60 años en la revista. Permítanme entonces hacer un breve recorrido a modo de reconocimiento para todos ellos¹.

En la misma resolución también se reconoce el trabajo y se agradece el compromiso asumido con Estudios económicos a los colaboradores técnicos, a los estudiantes de la Licenciatura en Economía, que como pasantes complementaron su

¹ Durante el acto la Directora-decana mencionó a los directores y secretarios. Esta sección del discurso se ha excluido para no repetir contenido.

formación de grado con el aprendizaje del proceso editorial, y a todos los miembros del comité editorial y el consejo honorífico

A todos y cada uno de ellos y de ellas hemos de agradecerles su labor. Sé que no ha sido fácil y que no va ser en el futuro, dar continuidad sin interrupción a esta cadena pero considero que vale la pena el esfuerzo para poder alcanzar nuevos logros y ocasiones de celebración ¡Muchas gracias!

Dra. Silvina Elías

Directora-decana del Departamento de Economía de la
Universidad Nacional del Sur.

Bahía Blanca, 28 de marzo de 2022

PALABRAS DE LA PROFESORA ELENA ORTIZ DE GUEVARA
EN EL ACTO CONMEMORATIVO POR EL SEXAGÉSIMO
ANIVERSARIO DE LA REVISTA

Estudios económicos cumple sesenta años

Ya he dicho en otras oportunidades que fui una afortunada al ser testigo y participe de la etapa fundacional del Departamento y del Instituto de Economía. En este sentido, es muy gratificante apreciar ahora los logros alcanzados que no son, ni más ni menos, que este presente dotado de un cuerpo académico consolidado, afianzado científicamente y teniendo como marco este nuevo edificio tan confortable y solariego.

Es oportuno señalar, una vez más, que el Departamento y el Instituto de Economía no se concibieron como estamentos independientes sino que surgieron y desarrollaron siendo partes indisolubles de un mismo proyecto. Su propósito fundamental fue el de estimular la formación y perfeccionamiento de sus docentes-investigadores. Fruto de esa idea inspiradora nació hace 60 años Estudios Económicos.

La revista publica investigaciones originales sobre temas de naturaleza económica y social. Sus autores son académicos del Departamento e Instituto de Economía como así también de otras universidades y centros de investigación de Argentina y del exterior. Cada volumen de la colección, ahora regularizada en

sus entregas, está integrada por dos números que aparecen con una frecuencia semestral. Conforme a la política editorial vigente, la publicación de las contribuciones es consecuencia de un análisis basado en criterios rigurosos de evaluación científica como son, esencialmente los de su calidad y originalidad. Tal arbitraje es responsabilidad de evaluadores de pares externos. Las pautas de presentación establecidas según estrictos criterios de comunicación científica son consideradas conjuntamente por el Comité Editorial y el Director.

En un intento de esbozar la trayectoria de Estudios económicos pueden caracterizarse en ella varias etapas y descubrir en cada una algún rasgo particular y de interés para apreciar. Así entonces, la etapa fundacional, bajo la dirección del Dr. Uros Bacic, que comienza en 1962 cuando aparece publicado el primer número y se extiende hasta 1972. Este primer período significó un reto permanente. Es que implicaba enfrentar con firmeza las dificultades de naturaleza económica, escasez de recursos humanos, de infraestructura también. “Si esperamos hacer las cosas en situaciones óptimas, tal vez perdamos la oportunidad de lograrlas” afirmaba el Dr. Bacic. Tenía toda la razón. Y este presente tan propicio no hace más que confirmarla.

El segundo período se inicia hacia 1982. Ya se vislumbraba en el país la vuelta a la democracia. Renace el entusiasmo en los claustros que van camino a la normalización académica. Es en este clima propicio cuando vuelve a publicarse la nueva serie de la revista. Obedeció a una iniciativa de 1981, cuando la Universidad Nacional del Sur cumplía 25 años. Así mismo, cabe señalar que por entonces el Departamento de Economía no gozaba de autonomía académica, sino que formaba parte del denominado Departamento de Ciencias Económicas, hoy Ciencias de la Administración. Durante esos años, Estudios económicos va retomando paulatinamente su normalización hasta llegar a este presente que es testigo del proceso de su consolidación y madurez. Baste para corroborarlo reconocer la jerarquía científica de los autores como Julio Olivera, Vicente Vazquez Presedo, Juan Carlos De Pablo y tanto más.

Con fundamento, sería legítimo considerar la etapa actual la de la *Tercera Serie* de Estudios Económicos. Ha logrado ganar la más alta calificación en la evaluación de publicaciones científicas del Centro Argentino de Información Científica y Tecnología (CAICYT). Figura en el indexado del sistema de información académica especializado en revistas de Iberoamérica (LATINDEX). Con vistas a evaluar su impacto científico a nivel internacional se han elaborado índices estadísticos como el de lectura o citación. Con el propósito de satisfacer los criterios

de las bases de información bibliográfica y citación más prestigiosas como Scopus la revista está empeñada en lograr contribuciones de autores de las más diversas latitudes. Es de interés por fin saber que ha alcanzado la total regularidad en sus entregas. Ya ha aparecido el número 78 correspondiente al semestre enero-junio de este año destacándose la presentación esmerada de su edición.

Así mismo, es de interés caracterizar la naturaleza y alcance de las distintas secciones que configuran la revista. La primera y principal es los artículos que corresponden a trabajos de investigación originales. Excepcionalmente esta sección ha contenido tan sólo un trabajo debido a su extensión. Es el caso de las tesis doctorales. En la segunda parte aparecen las notas y comentarios. Principalmente se trata de contribuciones de menor extensión destinadas a presentar resultados preliminares de una investigación o, en otros casos, cuestiones de actualidad o en discusión. Finalmente, aparecen las reseñas bibliográficas, esto es, los análisis críticos de libros recientemente publicados. Hasta no hace mucho tiempo, Estudios Económicos incluía resúmenes de artículos aparecidos en revistas académicas argentinas. Actualmente, con el fenómeno de la digitalización, tales contribuciones han perdido vigencia.

La responsabilidad de dirección de la revista corresponde a un profesor del Departamento de Economía. A lo largo de estos sesenta años tal gestión la ejerció en primer término el Dr. Uros Bacic, su inspirador y cofundador junto al Profesor Lascar Saveanu. El Dr. Liboreiro fue el sucesor y entusiasta continuador del espíritu de la revista. Luego del largo paréntesis de los años setenta, en 1982 retoma la dirección el Dr. Bacic y en 1993 asume la conducción el Lic. Ricardo Bara quien bregó para la reaparición de Estudios Económicos. Hacia 1996 recae en quien escribe esta nota tal responsabilidad aceptada con toda satisfacción. Luego corresponde a la Dra. Andrea Castellano continuar con la dirección. Se destaca su capacidad para lograr éxitos en la gestión de posicionar a la revista en lista de las publicaciones de Economía más prestigiosas de Argentina. Es ahora, el Dr. Germán González su director. Desempeña con la más rigurosa profesionalidad la tarea editorial y ha logrado, como ya se dijo, la regularidad total de la publicación de los volúmenes. La ha vuelto “sustentable”. Ya se disfruta de las primicias del último número.

Más allá de lo que establecen formalmente las pautas del reglamento, la dirección de la revista ejercida como función inherente al cargo de profesor, fue siempre un espacio que muchos de los docentes veían y ven con cariño, con un dejo

casi romántico, y, a no dudar, desinteresado. Trabajar en la revista ha significado siempre recibir honores y reconocimiento a cambio de trabajo, de mucho trabajo.

El mismo espíritu anima a quienes han tenido la responsabilidad de la secretaría técnica de la revista cuya tarea específica es la de analizar la presentación de los trabajos originales con vistas a su publicación. Durante los primeros años, los de la etapa fundacional, el cargo recayó en el Profesor Pablo Gallez quien ejerció también tareas de traductor de artículos presentados en otros idiomas. Luego le correspondió a la autora de esta nota continuar con la secretaría. Posteriormente han desempeñado el cargo las licenciadas Julieta Cornacchini, Liliana Cerioni, la recordada Fanny Martín, la Dra Patricia Audino y la Dra María Florencia Arnaudo, actual secretaria. A todos ellos cabe también el reconocimiento de la comunidad académica por su labor.

A no dudar que la trayectoria de Estudios Económicos durante estos sesenta años constituye para quienes integran el Departamento y el Instituto de Economía un orgullo bien ganado. Sea también para los jóvenes docentes e investigadores un desafío la preocupación por bregar para lograr para la revista niveles de excelencia cada vez más altos.

Lic. Elena Ortiz de Guevara

Directora de la revista entre 1996 y 2008, en otros roles desde 1966.
Bahía Blanca, 28 de marzo de 2022